nachweist und die Kosten der Entfernung ersetzt, erhält das Grabkreus

te Vizeburgermelster Emmarling die Gaste, indem er in einer längeren Ankreftwagen når in genz langsemen Tempo fahren dürfen. Debartretungen die

## RATHAUSKORRESPONDENZ Herausgeber u.verantw.Redakteur: Karl Honay

Wien, am Mittwoch, den 10. Juni 1925. Dritte Ausgabe

Beratung über die Lustbarkeitssteuer Heute vormittags fand in der Gewerkschaftskommission unter dem Vorsitz des Sekretärs Straas eine Sitzung statt, die sich mit der Theaterkrise beschäftigte Auf Einladung der Gewerkschaftskommission nahmen an dieser Beratung auch Bürgermeister Seitz, Präsident des Wiener Landtages Dr. Danneberg und Finanzreferent Stadtrat Breitner teil Vertreten waren alle Organisationen der Bühnenangestellten.

Sekretär Eisler

vom Bühnenverein verwies darauf, dass der Bühnenverein ebensowenig wie die anderen Organisationen den Standpunkt einnehme, dass lediglich die Lustbarkeitsabgabe den Ruin der Theater bedeute, sicherlich stelle diese Abgabe aber eine überaus harte Massnahme dar. Ein Problem für sich sei, dass die Gemeinde, wenn ein Theater niederbricht, von dem neuen Direktor die Zahlung der rückständigen Lustbarkeitsabgabe fordere .Die Theaterangestellten seien sich dessen bewust, dass die Wirtschaftskrise in erster Linie den Niedergang des Theaters herbeigeführt habe Sie sind auch keineswegs damit einverstanden, dass berufsfremde Personen, die oft gar nicht über die genügenden Kapitalien und Fähigkeiten verfügen, die Leitung einer Bühne übernehmen, weshalb sie auch gefordert haben, dass bei der Verleihung von Konzessionen mit der grössten Strenge vorgegangen werden soll. Die Angestellten sind auch bereit bei einer Regelung der Freikartenfrage un der Abgabe von ermässigten Karten mitzuwirken. Sie müssen aber an die Gemeindeverwaltung das Ansuchen stellen, dass sie sich mit der Frage der Lustbarkeit sabgabe, deren Milderung, wenn möglich Abschaffung, ernstlich beschäftige und das vor allem hei den Rückständen Entgegenkommen beandet werde

Bürgermeister Seitz erklärte, dass er Wert darauf lege, mit den zuständigen Organisationen die Frage eingehend zu erörtern, zumal es sich um eine Materie handelt, die bei den bestehenden volkswintschaftlichen Zusammenhängen durchaus nicht leicht sei. Er gab einer Ueberblick über die Steuerpolitik der Gemeinde Richtig ist, dass die Mehrheit des Gemeinderates und Landtages es sich viel leichter machen könnte, wenn sie die bis zum Umsturz geltenden und beim Bund hoch jetzt aufrechterhaltenen Steuern, einheben würde Richtig ist auch, dass der Laie gewöhnlich die Warenumsatzsteuer als eine allgemeine und gerechte Abgabe bezeichnet, durchaus nicht entrüstet ist und dass gegen diese Steuer auch keine Demonstrationsversammlungen abgehalten werden Man könnte den Komplex derartiger Steuern als profane Steuern bezeichnen, weil sie Gerechtigkeit vortäuschen, in Wirklichkeit aber die schwerste Ungerechtigkeit bedeuten Wenn die Warenumsatzsteuer für ein Viertelkilo Zucker, dass die Frau des Arbeitslosen kauft, ebenso gross ist, wie die des Milliardars, der die selbe Ware kauft, so ist dies die schwerste Ungerechtigkeit. Eine der wichtigsten Steuerquellen der Gemeinde müsse daher der über das Dufchschnittsmass hinaus Konsum sein. Daher hat auch die Memeinde die Luxuswarenabgabe eingeführt, die aber vom Bund inkameriert wurde. Aber auch die Automobilsteuer, die Hausge-

hilfenabgabe und die Nahrungs-und Genussmittelabgabe die von jenen

Gaststätten eingehoben wird, die eine bessndere Ausstattung aufwei-

sen, gehören in die Gruppe. Derzeit werden noch die Verhandlungen

zwischen Bund und Ländern über die Abgabenteilung geführt .Die im-

mer wiederkehrenden Begehren des Bundes und der Länder von dem Er-

trag der Wiener Steuern einen noch grösseren Anteil an sich zu ziehen, führendazu, dass fast jedes halbe Jahr neuerliche Verhandlungen über die Abgabenteilung stattfinden. Ein Budgetieren oder gar eine genaue Uebersicht sind unter solchen Verhältnissen unmöglich.

Dass die Lustbarkeitssteuer gänzlich verschwinden und etwa einer Verzehrungssteuer Platz machen könnte, ist unmöglich. Man verstehe, dass die bürgerlichen Kreise für eine solche Steuer sind, unverständlich sei es abermdass Menschen, die von Ihrer Arbeit leben, einem solchem System zustimmt en könnten.

Stadtrat Breitner verwies drauf, dass im Wiener Theaterwesen zwedfellos Ueberstände vorhanden sind, die zu beheben ein gem insames Interesse der Angestellten und der Gemeinde bilde. Solan ge dies nicht geschehen sei, kann man überhaupt nicht feststellen, ob die Lustbarkeitsabgabe, wie behauptet wird, von so einschneidend schädlicher Bedeutung ist Die Zusemmenbrüche haben gezeigt, dass bei allen in Betracht kommenden Bühnen Schulden vorhanden waren, die weit über das Mass der Lustbarkeitsabgabe hinausgegangen sind Auch die gut geführten Theater leiden naturgemäss unter solchen Zuständen, wie dies insbesondere bei dem Verschleudern von Karten der Fall ist Auch die Hoelies können ihre Zimmer, die sie an einem Tag frei gehabt haben, nicht immer gleich am nächsten Tag verkaufen, dennoch gehen sie unter den gewissen Normen nicht herunter, wie dies eben einer soliden Geschäftsführung entspricht. Was die Rückstände anlangt, so kann die Gemeinde darauf nicht verzichten Diese Beträge hab en sich ja nur dadurch angesammelt, dass die Gemeinde um ein vorzeitiges Zusperren zu verhindern, und dem Personal so lang als möglich das Fortarbeiten zu ermöglichen, es unterlassen hat, die volle Strenge des Gesetzes anzuwenden. Dies geschah in der Erwartung, dass es gelingen wird, wegen der Abstattung zweckdienliche Abmachungen zu treffen Wenn die Gemeinde einmal entgege ihrer Nachsicht Geld verliert, dann ware sie genötigt, bei den geringsten Rückstand die Zwangsmittel in der Exekutionsordnung anzuwenden. Eine Streichung kam übrigens schon deswegen nicht erfolgen, weil die Gemeinde fast überall eine Sicherstellung auf den Fundus und andere Werte vorgenommen hat und es nicht einfach dem Belieben der Steuerbehörde überlassen ist, aushaftende Schuldigkeiten trotz vorhandener Deckung abzuschreiben . Wohl aber werde die Gemeinde bereit sein, mit ernsten Bewerbern Abmachungen zu treffen, die eine langfristige Tilgung solcher Rückstände bezwecken. Falls im Sommer Sprechbühnen vorübergehend auch Operetten oder Revuen spielen, so wird es möglich sein, trotz Aenderung des Genres, die für die heissen Monate vorgesehenen Begünstigungen wirken zu lassen Die Lustbarkeitsabgabe könne die Gemeinde aus dem vo Bürgermeister angeführten Gründen auch nicht tealweise aufheben. Bei allen somstigen Fragen bestehe selbstverständlich die grösste Bereitwilligkeit mit den Organisationen einvernehmlich vorzugehen.

Der Vorsitzende fasste das Ergebnis der mehr als vierstündigen Beratungen dahin zusammen, dass es jedenfalls sehr nützlich war, einmal diese so schwierige Materie ausführlich zu behandeln. Wenn es auch den Organisationen nicht gelungen, den Wunsch nach Beseitigung der Lustbarkeitsabgabe durchzusetzen, so sei doch bezüglich der Abstattung der Rückstände ein weites Entgegenkommen der Gemeinde zu verzeichnen und auch für die nächsten Sommermonate werde manchem Theater durch die Gewährung des ermässigten Satzes für Operetten und Revuen eine Erleichterung gewährt.

------